

## 卒業記念パーティー

恒例の学友会主催「卒業記念パーティー」。今年度も式終了後カルチャーホテル

卒業成績や課外活動で特に秀でた成績を収めた学生が、学位記授与式で表彰を受けました。今回は久々に課外活動表彰者に文化系サークルから選出され、例年とは違った顔ぶれが見られました。各賞の代表者は井尻学長から幾分緊張した面持ちで賞状を受け取り、四年間の重みをその腕で感じていました。(二面に受賞者一覧)

## 活躍した学生を表彰

「とはなむけの言葉を贈りました。高岸聖美さんが「私たちはどのような困難に直面しようとも、柔軟かつ前向きに行動し、二十一世紀に夢と希望をもって大きくはばきたいと思えます。」と力強く宣誓。社会へ船出する八六四名の卒業生は、決意を新たに固めたのでした。



宣誓する高岸聖美さん

平成十三年度第三十四回学位記授与式が、三月二十二日(金)本学体育館で挙行されました。会場は正装に身を包んだ卒業生で埋められ、商学部五五五名・法経学部三〇一名・大学院八名の卒業生は本学での最後の行事に感慨深く参加。敵かな雰囲気にもまれました。

式辞を述べた井尻昭夫学長は、巣立ち行く若人に「誰も体験しなかった新しい時代のうねりの中でどのように生きるか、きちつとした考えを持つことが今まで以上に必要となつてまいりました。たえず学ぶという姿勢を持ち、明日の社会の構築に向けて惜しみない努力を施していただきたく存じます。それに答えて卒業生代表産業界経営学科の

たえず学び、  
惜しみない努力を

## 第三十四回学位記授与式

にて盛大に開催されました。

一時期は諸事情により中断していたこともありましたが、現在では学友会四本部のその年度の卒業生が中心となって企画。ここ数年は多くの卒業生・教職員が出席して、大変華やかで盛り上がりを見せています。

会場は今年も出席者で一杯となり、幾分狭く感じられるほど。友人や恩師と四年間の尽きぬ思い出を語り合う姿が、あちこちで見られました。ピンゴゲームや学生による弾き語りなどアトラクションも充実。学生生活最後の楽しい思い出の一コマになりました。

### 平成十三年度卒業生

商学部	三二六名	産業界経営学科	一四九名
商学科	三二六名	国際観光学科	八十名
法経学部	八十名	法学科	一三六名
法学科	一三六名	経済学科	一六五名
大学院	一六五名	法学研究科	三名
商学研究科	三名	経済学研究科	二名



当たるかな？ピンゴゲームに熱中

## Contents

67

キャンパスニュース	
基礎演習が必修単位に	2
青木定雄氏(エムケーグループオーナー)講演会	
学位記授与式表彰者	
学生懸賞論文表彰式	3
退職教職員送別会	
センター試験へ初参入	
新四年生本格始動	4
オープンカンパニーへ73名	
商大論叢・法学論叢発刊	
学生のひろば	
マーケティング研究部	5
昨今のサークル事情	
平成13年度サークル活躍の軌跡	
うどん作りに四苦八苦	6
北海道スキーツアー	
新入生歓迎行事案内	
その他	
お知らせ	7
カウンセリング室から	
エッセイ	
ピーター・バーデン	8
キャンパスニュース	
備前焼大壺展示	8

平成14年度カリキュラム変更

# 基礎演習が必修単位に 資格取得者に単位認定(簿記論)

迎える平成十四年度、より充実した教学の場を目指し「カリキュラム」に変更があります。その中で最も重要な変更点といえるのは、二年次の必修科目として設けられた「基礎演習」でしょう。二年次は三年次からの「研究演習」(ゼミ)で学ぶ専門的内容の基礎をつくる重要な時期。一年次の「教養演習」と三年次の「ゼミ」とをつなぐ橋渡しとして、重要な役割を果たすこととなります。

### 基礎演習を新設 二年次必修科目に

従来二年次の必修科目であった英書・外国書講読(法学科を除く)が、今回「外国書講読」と科目名が統一され、自由選択科目になります。代わりに「基礎演習」を新設、必修科目となりました。(法学科は法学基礎演習が名称変更)

専攻学科の基礎的事項を幅広く学び、文字通り基礎を固めることを目的とした基礎演習。この新設により三年次からのゼミでは、より効率的な学習が期待できそうです。

### 簿記の講義が更に充実 資格取得者に朗報!

「基本・上級簿記」が「簿記論」と名称を変更。から順に数が増すにつれ難易度が高くなることを明記すると共に、また従来の履修制限も無くなり、各自の学習進度に合わせての選択がより行いやすくなりました。

また、一定の条件を満たす場合、申請により簿記論の単位を認める制度が新たに発足。全商簿記検定二級・日商簿記検定三級以上を取得している場合、教務課に申請すれば単位が認められるものです。詳細は教務課へ問い合わせください。

### 履修上限の引き上げ

履修可能単位数の上限が各学年6〜7単位引き上げられ、余裕を持った履修が可能となります。

学年	履修可能単位数
1年次	32単位以上 52単位以下
2年次	38単位以上 56単位以下
3年次	38単位以上 56単位以下

4年次は制限無し

### ハングル語が学べます

平成十四年度大学入試センター試験では、外国語に「韓国語」が加わり、話題を呼びました。本学でも「初級ハングル語」が第2外国語に加わります。ワールドカップが日韓協同開催される今年、ハングル語が静かなブームを呼びそうです。

### 入門英語の新設

平成十三年度より新設の初級英語。それよりも、より初歩的内容を必要とする学習者を対象とした「入門英語」が、平成十四年度から開講されます。成績評価は可・不可のみとし、ほとんど英語を学習していない学生を対象とします。また、従来通り上級・特修英語など高度な内容の授業も開講しています。ハイレベルを目指して果敢にチャレンジしてください。また、自分のレベルに合わせて、後期からのクラス変更も可能です。

### 大学院 他研究科科目が履修可能に

大学院商学研究科・経済学研究科では他の研究科が開講する科目を、二科目四単位に限り履修が認められることになりました。この制度を利用すれば、専門分野以外の専門的知識を学ぶことが任意で可能。研究に思わぬ進展をもたらすことができるかもしれません。

## タクシー業界の革命家 経営理念を語る

EMケイグループオーナー  
青木定雄氏講演会

去る一月二十九日

(火) 社会総合研究所の公開講演会が、EMケイグループのオーナー青木定雄氏をお迎えして開催されました。(四二教室 演題「私の経営理念」)

京都のEMケイタクシーといえば、斬新なサービスや経営戦略を展開しタクシー業界に新風を吹き込む存在としてつとに有名。マスクミ等を通じ名前をこぞ知の方も多いのではないのでしょうか。上洛の折はEMケイタクシーをわざわざ選んで乗るといふ隠れファンもいるとか? そのEMケイグループのオーナーが自らの経営理念について語る今回の講演会、



講師の青木氏

学内外から約五百名、満場の聴講者を集め行われました。会社の創世期から現在に至るまでの種々の苦労話やアイデアを、EMケイの経営理念そのもののような、サービス精神にあふれた軽妙な語り口で次々と披露。「あ、いさつは全ての基本です」と言つ青木氏。「みなさんは拍手の音も小さければ、返事の声も小さい」と聴講者とともに「はい!」と返事の練習を始める一幕も。厳しいと言われるEMケイの社員教育の一端が垣間見られたのでした。

### 青木定雄(あおき さだお)

77年ミナミタクシー(株)と桂タクシー(株)との合併によりEMケイ株代表取締役会長に就任。95年EMケイグループのオーナーに就任し現在に至る。受賞歴は98「第十四回企業公報賞」(経団連外郭団体(財)経済公報センター)「最優秀賞」受賞など。オリビックゴルフクラブ理事。

## 学位記授与式表彰者

課外活動表彰者				
体育系サークル				
賞名	部名	受賞者	学科	
最優秀スポーツ賞	陸上競技部	森本道範	経済	
		射矢佳子	商	
優秀スポーツ賞	ボウリング部	八木淳夫	商	
		藤田健一	商	
スポーツ賞	陸上競技部	嘉本啓司	商	
		妹尾真宏	商	
		原裕次郎	商	
		町口純平	商	
		内田貴基	産業経営	
		柔道部	桑原美樹	国際観光
			川尻寿	法
			上野裕亮	経済
			松澤清子	商
			宮崎綾子	商
	ボウリング部	菊川諭	産業経営	
	軟式野球部	阿部健朗	国際観光	
		大林圭吾	商	

文化系サークル			
賞名	部名	受賞者	学科
功労賞	ストアマネジメント同好会	古藤俊輔	商
		成本真希子	商

優等生			
氏名	学科	氏名	学科
神田力	商	高岸聖美	産業経営
長岡優子	商	巽莉	国際観光
藤田敬子	商	青木法子	法
藤田倫子	商	東研志	法
藤原ひとみ	商	安東秀人	経済
金谷和幸	産業経営	岡田安弘	経済

は学科代表

学生懸賞論文

(岡山商科大学学生会主催)

## 多数の力作が集う

### 最優秀賞に

内田浩徳さん(商学科四年)

九月号でもお知らせした、平成十三年度の学生懸賞論文。今回多数の応募があり、厳正な審査を経て、商学科四年の内田浩徳さんの応募作「アメリカの環境会計について 環境回復負債の計上根拠とその認識」が最優秀賞を獲得しました。

この論文は現代社会の重要な要素のひとつである将来事象会計に注目し、環境回復債務(負債)という将来事象債務の認識を正当化する論理の解明をテーマとしています。そのような難解な問題を外国語文献を含む多数の資料を幅広く利用しながら整理し、明らかにしようとしている点が高い評価を得ました。

その他、優秀作・佳作にはそれぞれ二編が受賞。「いずれ劣らぬ大変質の高い作品」と、審査委員長の飯島助教は話されました。

二月十四日(木)学長室において行われた表彰式では、井尻学長から賞状、記念楯、副賞が贈呈。「このように多数の受賞者があつたことは、画期的なこと」と目を細められ、一人ずつテーマなどについて質問されていました。

なお、最優秀賞一編・優秀賞二編については、印刷・製本されることになっており、近いうち

ちに皆さんの目に触れることになるでしょう。

最優秀賞

内田浩徳(商学科四年)

「アメリカの環境会計について」

環境回復負債の計上根拠とその認識

優秀賞

中村 健(法学科三年)

「死刑廃止を目指して」

金谷和幸(産業経営学科四年)

「洋菓子支配の菓子市場に和菓子の復権を企てる」

佳作

杉山恵司(産業経営学科四年)

「動き出した“人事革命”」

李 黎霞(国際観光光学科四年)

「国際観光の未来像」

マーケティングによる観光業の先行分析



賞状を受け取る内田さん

## 「ご苦労様でした」 退職教職員送別会

三月二十五日(月)退職教職員の送別会が開催されました(於 苦田温泉乃利武)。定年などで三月三十一日をもって退職される方は、教員三名、職員三名の計六名。井尻学長からの感謝と労いの言葉を受けて、お一人ずつからお別れのあいさつが述べられると、会場から惜しみのない拍手が湧いたのです。

退職教員



法経学部

三好 正喜教授

本学への赴任は平成二年。法経学部長

など要職を歴任され、本学の発展にご尽力いただきました。経済史などを担当。定年による退職。



法経学部

村上 貢教授

平成三年に本学に赴任。日本史、教養演習などを担当され、学報にもたびたび興味深いエッセイを寄稿いただきました。定年による退職。



法経学部

本間 法之助教授

本学へは平成三年の赴任。民事訴訟法などを担当されました。

## 二〇〇二年度入試 センター試験へ初参入

二〇〇二年度入試から、本学も大学入試センター試験を利用した入試制度を導入。志願者百九十二名を集め、百二十三名が合格しました。「今まであまり実績のなかった高校からも出願があり、地域性も多少広がりました」と柏野入試部長は話されました。一月十九日(土)・二十日(日)のセンター試験当日は、試験会場として約三百五十名の受験者を受け入れました。その他一般入試なども含め合格者は下記のとおりです。

また、大学院では二月九日(土)入試試験が行われ、二十名が筆記と面接試験に臨み、十五名が合格を手に入れました。

入試合格者							
(学部)							
入試区分	学部学科	商学部			法経学部		計
		商学科	産業経営学科	国際観光光学科	法学科	経済学科	
一般	期入試	85	24	9	48	58	224
一般	期入試	29	5	3	18	19	74
大学入試センター試験利用	期入試	16	1	4	34	21	76
大学入試センター試験利用	期入試	10	4	1	24	8	47
編入学試験		3	-	-	-	-	3
合	計	143	34	17	124	106	424

  

(大学院)					
入試区分	研究科	研究科			計
		商学研究科	法学研究科	経済学研究科	
1期(2次)		11	3	1	15

# 新四年生本格始動

## 一層の早期化か？ 学内合同企業説明会に多数の参加者

### 自己分析の大切さ

一月十五日締切で就職登録カードを提出、自分の目指す方向などについて申告いただきましたが、今年目指す業種や自己の長所・短所、セールスポイント等が書かれていないものが多く、自己分析がなされているのか疑問に感じています。実際の履歴書・エントリーシートでは、もっと明確な志望動機を具体的に記載し、しっかりと自己PRをしてもらいたいと思っています。

### 学内でも 企業説明会

一月下旬から各地で就職活動に向けた合同企業説明会が開催されていますが、本学でも井尻記念館四階大会議室において、二月、三月と計五回にわたり学内合同企業説明会を開催しました。初日の二月十九日は二十九社の企業人事担当者においでいただき本学学生約二百四十名が説明を受ける機会を得ました。一企業あたり約二十人に面接いただき、学生一人あたり二社以上と面

### 就職課各種行事への参加状況

ゼミ別就職課資料閲覧室見学会	平成13年10月～12月	延べ611名(50ゼミ)
公務員受験対策冬・春期集中講座	平成13年12月～平成14年3月	申込み84名
第5回就職ガイダンス	平成14年1月17日	473名(出席率54.7%)
学内合同企業説明会	平成14年2月～3月	786名(延べ132社)
第6回就職ガイダンス	平成14年3月1日	188名(出席率21.8%)



熱心に話に聞き入る学生

### 就職課閲覧室を活用してください

文系の学生にとって就職活動は自由応募を基本としています。就職課資料閲覧室に軸足を置き、積極的な活動をすると、就職課ホームページその他の必要な求人情報を見逃すことなく、悔いの無い活動を期待しています。



第5回就職ガイダンスでの模擬面接

### 一層の早期化

早期化は今年もさらに進み某就職情報誌の調査結果では東京など首都圏域にお

## 経営学特殊講義 経営理念を体験 オープンカンパニーへ 七十二名

いは一月末現在、個別企業の面接を体験した学生が既に四割に達し、二月から大手企業の内定出しが進んでいるようです。

九月号でもご紹介したオープンカンパニー。「経営学特殊講義」の講師としてご登壇いただいた、岡山県を代表する経営者の企業を訪れ、その経営理念がいかに現場に生きているか実体験できるこの制度。今回は七十三名の学生が、それぞれの企業で研修を行いました。(一月三十一日(木))

「経営学特殊講義」は岡山県のトップマネージメントから、経営理念や戦略について直接学ぶことのできる、大変貴重なチャンス。平成十四年度も引き続き開講されますので、積極的に受講してみたいかがでしょうか？

### 経営学特殊講義の講師・テーマ

企業名	講師名	テーマ
(株)トマト銀行	取締役社長 吉田忠明	不良債権問題と日本経済の課題
日本政策投資銀行	岡山事務所長 小笠原朗	ベンチャーとビジネスプラン
大和証券 岡山支店	支店長 大津 悟	ビッグバン以降の金融界の変遷と現状
(株)岡山ココヨ	代表取締役社長 丸山夏樹	大変革時代、地方卸業に明日はあるのか？
山陽ヤナセ(株)	代表取締役社長 黒瀬敦美	輸入車の現状とこれからの展望

### 発行のお知らせ

岡山商大論叢 第37巻 第3号 2002年2月

論説 「ヒックス文庫」と、厚生経済学に関する未刊の書物の原稿について	雄 敏 夫
90年代、岡山県の輸出 An intuitive interpretation of depth-variation of Molière angular distribution	富 永 悦 夫
サイズインデックスの制約付き最尤推定 金融危機に関する最近の理論 Teacher and Learner Mismatches About the Use of the Students' Mother Tongue in English 'Conversation' Classes at Japanese Universities ノザックにおける「融和の橋」- 「遅くとも11月には」を中心に -	塚 隆 至 井 中 勝 Peter Burden
電子マネー・システムが銀行行動に与える影響について 研究ノート リッカーートの聖価値 資料	香 月 恵 里 浦 和 重 九 鬼 一 人
生口果物組合における政策決定の展開 - 「能勢家文書」を中心に -	土 井 作 治 岡 嶋 隆 三

今よみがえる英語と人生の達人：本田増次郎(6)	中 村 浩 路
翻訳 ジョン・キャップグレイブの『年代記略記』訳注(6)	植 月 徹
シドニイ&ベアトリス=ウェブ著『英国教育法史第2部 最近の100年間』 「1832 - 1834年の王立委員会」最終回	柏 野 健 三
論説 漱石文庫から見てくるもの - 身辺自筆資料「日記」を中心に -	越 智 悦 子
法学論叢 第10号 2002	
論説 アメリカにおける取締役の競業規則 妊娠葛藤相談制度の導入への提言 - ドイツの「妊婦と家族援助改正法」を参考にして -	片 山 信 弘 金 澤 文 雄
判例研究 競走馬のパブリシティ権 - ダービースタリオン事件 - 資料 国際司法裁判所判決 ブラウ・リギタンおよびブラウ・シバダンに対する主権に関する事件(フィリピンによる参加許可要請)	三 浦 正 広 砂 川 和 泉
記事 岡山商科大学法律研究会	

# 学生のひろば

## 他大学との交流を通じ大きく成長

### マーケティング研究部

みなさんこんにちは。今回は、わたしたち、マーケティング研究部の活動について紹介したいと思います。

マーケティング研究部の活動の柱は、三大学交歓会です。これは、広島修道大学、松山大学とともに各大学がマーケティングに関する議題を持ち寄り、それについて議論するもので、年一回開催されます。五月に開かれる第一回の会議で共通のテーマを決定し、それについて



松大・修道大の仲間とともに

て各大学が独自に学習・研究を行い、理解を深めます。そしてその結果を、十二月の第二回目の会議で発表。議論を戦わせるのです。

今年度選ばれたテーマは、SPA製造(小売業)。十二月八日(土)・九日(日)開催された第二回の会議では、SPAの利点や問題等を挙げたうえで、改善法やこれからのSPAをどう企業が取り入れていくべきかなどを議論しました。他大学の意見を聞くことで、自分たちの大学だけでは分からなかったことや疑問などを新たに発見でき、より深い話し合いをすることができました。また勉強会以外でも他大学の人の人との交流を持つことで、刺激を受け、人間的にも大きくする機会を与えてくれました。

普段の活動以外には、花見、飲み会、合宿など、和気あいあいと大学生活を楽しんでいます。マーケティング研究部では、新入部員を随時募集しています。新入生のみならず、わたしたちと一緒に充実した学生生活を送ってみませんか？

部長 植田給美(商二)

## 昨今のサークル事情

### 30%を割った加入率 活躍目立つ新興同好会

平成十三年度サークル活動では、昨今のサークル事情を象徴することがありました。それは、サークル加入率が初めて30%を割ったことです。

商大のサークル加入率は、比較的高いといわれており、常に30%以上の学生がサークル(本学公認)に所属していました。しかし今年度の加入者は、一〇二九名(学友会四本部含む)、学生数三四九二人に対し、二九・五%にとどまりました。平成十三年七月一日現在。

一方、面白い話題もありました。ここ二

三年で多くの同好会が設立されたことです。文化系一同好会、体育系五同好会が発足しており、これは近年稀に見る数です。そしてこれらの中には、既存の部を凌ぐ成績を収めている同好会もあります。

集団生活になじまない学生が増えつつあるといわれますが、部員減少の一因もこのあたりにあるのかもしれない。しかし、サークル活動を通じて社会が必要とされる強い精神や、協調性などが養われ、就職にも有利であることが実証されています。無尽蔵の青春のエネルギー。ぜひサークル活動にぶつけて有意義な学生生活を送ってはどうでしょうか？

#### サークル加入率の推移

年度	平成10年	平成11年	平成12年	平成13年
サークル加入者	1,328人	1,243人	1,174人	1,029人
加入率	32.4%	30.6%	31.0%	29.5%

#### 平成13年度サークル活躍の軌跡

サークル名	開催月	大会名	開催場所	出場者等
柔道部	6月	第50回全日本学生柔道優勝大会・第10回全日本学生女子柔道優勝大会	日本武道館	団体女子(射矢佳子 他2名)ベスト8進出
	9月	第33回全日本ジュニア柔道体重別選手権大会	講道館	岡本智志(法2) 菊川颯(法1) 出場
	10月	第20回正力松太郎杯全日本学生柔道優勝大会	日本武道館	岡崎耕士(産4) 松澤清子(商4) 岡本智志(法2) 香川義寛(法2) 菊川颯(法1) 出場
	10月	第56回国民体育大会秋季大会	気仙沼市総合体育館	藤田健一(商4) 岡本智志(法2) 出場
	11月	全日本学生柔道体重別団体優勝大会	尼崎市総合体育館	大山孔之介(商4) 他13名出場
	11月	平成13年度全国女子柔道体重別選手権大会	日本武道館	松澤清子(商4) 出場
陸上競技部	6月	第17回日本ジュニア陸上競技選手権大会	長野県松本陸上競技場	井野川晶隆(商1) 出場
	7月	第12回日本学生陸上競技種目別選手権大会	岩手県北上陸上競技場	森本道範(経4) 風早一也(商3) 井野川晶隆(商1) 出場
	9月	天皇賜杯第70回日本学生陸上競技対校選手権大会	東京国立陸上競技場	森本道範(経4) 風早一也(商3) 井野川晶隆(商1) 出場
	10月	第56回国民体育大会秋季大会	グランディ・21宮城スタジアム	風早一也(商3) 決勝進出
軟式野球部	8月	第24回全日本学生軟式野球選手権大会	豊田市運動公園野球場	池上茂樹(商3) 他24名出場
	8月	第7回日中学生友好軟式野球大会	中国 北京市	池上茂樹(商3) 他9名選派出場
	11月	第18回西日本学生軟式野球選抜大会	福岡県営春日公園野球場	池上茂樹(商3) 他24名出場
日本拳法部	6月	日本拳法第14回全国大学選抜選手権大会	早稲田大学記念会堂	清水雄介(産4) 他6名出場
	12月	第46回全日本学生拳法選手権大会	大阪府立体育会館	清水雄介(産4) 他12名 団体ベスト16
卓球部	8月	第71回全日本大学対抗卓球大会	愛知県体育館	田中崇士(商3) 他6名 出場
	10月	第68回全日本学生卓球選手権大会	京都府立体育館	嶋成毅(商4) 脇本貴夫(商3) 陶浪信一(商2) 森下泰行(商1) 出場
ボウリング部	5月	NHK杯争奪第35回全日本選抜ボウリング選手権大会	東京 国分寺パークレーン	中村洋一(法1) 出場
	6月	第38回西日本ボウリング選手権大会	福岡県スポーツガーデン香椎	中村洋一(法1) 出場
	12月	第39回全日本大学ボウリング選手権大会	京都 MKボウル	清水圭(商3) 他6名 団体準決勝進出
	2月	第33回全日本大学ボウリング選手権	品川プリンスホテル	池内容子(商3) 他5名出場
ソフトテニス部	3月	第40回全日本ボウリング選手権大会	品川プリンスホテル	中村洋一(法1) 出場
	7月	第55回西日本ソフトテニス選手権大会	香川県総合テニス場	生本貴志(商3) 秋山健(法3) 組 小野貴行(法3) 宮原聡(商2) 組 出場
弓道部	12月	第30回中国学生ソフトテニス選抜インドア大会	広島 サンプラザ	秋山健(法3) 生本貴志(商3) 組 小野貴行(法3) 宮原聡(商2) 組 藤井明子(商2) 藤井教子(商2) 組 出場
	8月	第49回全日本学生弓道選手権大会	日本武道館	植田大輔(商3) 他8名出場
ゴルフ部	10月	第49回朝日杯争奪全日本学生ゴルフ選手権大会	静岡県葛城ゴルフ倶楽部	佐藤圭介(商2) 鍋島忠義(商2) 出場
	11月	第30回全日本学生ゴルフ王座決定戦	愛知県三好カントリー倶楽部	佐藤圭介(商2) 鍋島忠義(商2) 出場
空手道部	10月	第56回国民体育大会秋季大会	大河原町総合体育館	門田妙子(産2) 出場
ウエイトトレーニング同好会	5月	第28回全日本学生パワーリフティング大会	大阪 阪南大学	岡本孝義(法3) 67.5kg級2位 坂本達也(商3) 52kg級3位
フィギュアスケート同好会	1月	第74回日本学生氷上競技選手権大会	群馬県総合スポーツセンター	遠部純子(商2) 出場

奨励金対象のみ



## 体育会本部

### パウダースノーを満喫 北海道スキーツアー

今年も恒例の北海道スキーツアーが三月五日（火）～八日（金）に行われました。今年は、嬉しいことに募集人員を大幅に越える申込が殺到し、やむなく抽選により参加者を決定することになりました。

迎えた出発日の朝。それぞれ思い思いのいでたちで、ボードやスキー板をかつぎ集合、岡山空港から一路北海道に飛び立ちました。初日はほとんど移動に費やされ、到着したのは夕方近く。夜はカニや寿司を食べながら、参加者同士の親睦と交流



を大いに深めました。

一夜明けて翌日は、いよいよ待ちに待った北海道でのスキー。今回は札幌国際スキー場（二日目）とキロロリゾートスキー場（三日目）へ行きました。眠い目

体育会本部 松橋佳央梨(商二)

## 文化会本部

### うどん作りに四苦八苦!

去る一月十九（土）二十日（日）、文化会本部は「歴史文化視察の旅」を企画いたしました。これは愛媛県の「松山城」、「子規記念博物館」、香川県の「世界のガラス館」を訪れ伝統文化、歴史や文学についての認識と理解を深め、そして讃岐でうどん作りにチャレンジし、伝統的な食文化に触れるものです。

学校に集合した四十二名の参加者はバスに揺られ一路松山へ。最初に訪れたのは松山のシンボル「松山城」。天守閣から眺める市街地の風景は素

## 歴史・文化

晴らしく、陽の光に映えた城内の緑も大変印象に残りました。

「子規記念博物館」では、松山が生んだ歌人正岡子規の一万点余りの手紙や短冊書籍のほか、子規と交友のあった文学者、俳人の資料が多数展示されていました。実物資料をはじめ、レプリカ、パネル、映像などで子規の生涯がだれにでも分かりやすく紹介されており、明治時代の文豪の足跡に言葉を見入ったのでした。

明けて翌日、香川県の琴平へ。そこで昼食を兼ねてのうどん作りを体験しました。実は全員今が初めての経験。まったく手元がおぼつきません。なかでも包丁で麺を切る作業はなかなかうまくいかず苦

## じかに触れ

勞しました。しかし自分達の手で作った甲斐もあり、できあがったうどんをおいしく食べることができました。日頃手軽に食べることができるとはありますが、作る機会というのはめったにありません。大変貴重な経験になりました。

「世界のガラス館」ではガラスアート

の神髄に触れました。館内にはヨーロッパ各国の伝統工芸品から芸術性の高い作品まで多種多様な魅力的な作品が集められていて、ガラス工芸を満喫しました。人があつたのはガラスでできたオルゴール。みんな目を見張って鑑賞していました。

今回の「歴史文化視察の旅」を通じて愛媛県、香川県の歴史や文化に触れるこ



初体験のうどん作り

とができました。この企画で皆さんが何かを感じ取ってくれ、心に残ったことがあれば幸いです。

文化会本部 企画公報 寛芳浩産(一)

## 学友会からのお知らせ

### 新入生歓迎行事 2002 天真爛漫

### 新入生のみなさん 参加してくださいね!

今年も新入生を対象とした「新入生歓迎行事2002-天真爛漫-」を開催します。お笑いライブ、宝くじなどみんなで楽しめる企画満載。軽い食事も用意しています。もちろん上級生も大歓迎。一生の友人を見つけられるかも?? ふるってご参加ください。くわしくは学友会本部(学生会館3階)まで。

日 時 / 6月1日(土) 18:00 ~ 20:30  
場 所 / 学生会館2階  
チケット / 無 料 (新入生・上級生)

## 語学力をみがこう 語学研修オリエンテーション開催

夏季休業を利用して、海外で語学力をみがいてみませんか？

下記のとおり語学研修を行いますので、参加希望者はそれぞれのオリエンテーションに必ず出席してください。

イギリス語学研修  
研修先/リーズ・メトロポリタン大学  
(8月3日~29日)

オリエンテーション/  
4月24日(水)  
16:30~ 831教室

中国語学研修  
研修先/大連外国語大学  
(7月27日~8月19日)

オリエンテーション/  
4月23日(火)  
711教室(時間は未定)

## 新装開店 学生会館2階食堂

学生会館2階の食堂が全面改装。まったく新しい食堂として生まれ変わりました。で、その内容は？それは利用してからのお楽しみです！

## 平成14年度 学生定期健康診断について

平成14年度の定期健康診断を下記のとおり実施しますので、必ず受診してください。

健康診断実施予定表			
日程	対象	実施時間	実施場所
4/4(木)	4年生	8:45~16:00	6号館1階
12(金)	1年生	8:45~16:00	6号館1階
15(月)	2年生	8:45~16:00	6号館1階
19(金)	3年生	8:45~16:00	6号館1階
22(月)	予備日	10:00~16:00	6号館1階

項目は、身長・体重・血圧測定、尿検査、胸部レントゲン撮影、内科診察...全学年対象  
視力測定...1、4年のみ

詳細については、厚生課掲示板をご覧ください。

都合により、当日受診できない場合、必ず他の日程で受診して下さい。  
毎年2、3年生の受診者が少ないようです。全学年対象ですので必ず受診してください。

## 平成14年度 日本育英会奨学金説明会

平成14年度日本育英会奨学金の説明会を下記により開催しますので、希望者は説明会に必ず参加してください。説明会に参加しなかった場合は奨学金の申込はできません。奨学金は貸与を受けた人の返還金、次世代の奨学金の原資として運用されます。将来の計画を立てた上で申し込んでください。

日程/平成14年4月17日(水) 1年生 商学部  
平成14年4月18日(木) 2年生以上 商学部・法経学部  
平成14年4月19日(金) 1年生 法経学部

場所/222教室  
時間/16時30分~

(注意)決められた説明会開催日に参加できない場合、3日間のいずれかに参加してください

## 前期教務関係主要日程

行 事	期 間 な ど
4 月	
入学式・新入生オリエンテーション	4月 3日(水)
オリエンテーション	4月 4日(木)..新入生対象 4月 5日(金)..新入生・2年次以降対象 編入学・転学科
市内5大学単位互換受付	4月 5日(金)~9日(火)
講義開始	4月 8日(月)
ドイツ・スペイン・フランス・中国語申込み	4月 8日(月)~9日(火)
テキスト販売(学生会館4階)	4月 8日(月)~ 10:00~16:00
学芸員課程説明会	4月 9日(火) 16:30~
教職課程説明会	4月10日(水) 16:30~
学芸員課程申込締切	4月15日(月) 16:30
教職課程申込締切	4月15日(月) 16:30
履修届提出締切	4月15日(月) 16:30
インターシップ・競習オリエンテーション	4月17日(水) 16:30~
履修確認書配布	4月22日(月)
履修確認書訂正締切	4月26日(金) 16:30
7 月	
前期卒業論文提出締切	7月 1日(月) 16:00 厳守!
インターシップ・競習オリエンテーション	7月 3日(水) 16:30~
前期定期試験	7月15日(月)~26日(金)
追・再試申込期間	7月29日(月)~31日(水) 16:30まで

掲示板等で必ず確認しましょう!

カウンセリング室ができてから、はや三年がたとうとしています。「どんな人が相談に行くのだろうか?」「行こうかどうしようか、悩んでいます」「そんな人のために、少し例をあげて紹介してみます。プライバシー保護のため、これらはすべて架空の人々で、私の創作した例です。こんな「感じ」と思ってください。

**Aさんの例【人の目が気になる】**  
もともと気を使う性格だったが、ある日突然、自分が自分を見ていると思うようになった。通学の電車の中、授業中もどういいうわけか自分の悪口がささやかれているような気がしてしょうがない。だんだん外に出るのがイヤになり学校も休みがちに。

**Bさんの例【気分が落ち込む】**  
失恋して以来、気分がふさがち。何もする気が起きないし、仲のいい友人とも会いたくない。ほとんど下宿で過ごしている。食欲はないし、夜も眠れない。やせて体調も悪くなってきた。時々、ものすごく孤独を感じ、泣けてしまう。

**Cさんの例【本当の友人ができない】**  
一見人当たりがよく社交的と見られがちだが、本当は人にとり思われているのかとても気になる。あ

## カウンセリング室から

カウンセリング室担当 心療内科医 王谷周子

りのままの自分を知られると嫌われるのではないかと、仮面をかぶったようにしがつきあえないので、本当の友人ができない。

いずれも、このままでは生きにくい」と思った人が真実に相談に来られています。一見同じような訴えに見えても、一人ひとり個性が違つように、中身も乗り越え方も違います。相談者一人ひとりのお話をじっくり聞き、今まで来た道をふりかえつたりしながら、一緒に考えていきたいと思います。

人生はよくマラソンにたとえられます。でも、このマラソンは「何でもあり」です。走るばかりでなく、歩いたり、立ち止まったり、時には座りこんで考えたり、また時にはゆっくりと回りの景色を見渡したり...

カウンセリング室とは、そこに立ち寄ることとてまた、新たな力を見い出せるような場所でありたいと願っています。

実施日時 毎週火曜日九時~十三時  
申込方法 厚生課窓口もしくは電話で  
(086) 256 6696(直通)

申込時間 平日八時三十分~十六時三十分  
秘密は厳守します!お気軽に申し出てください。

# 本学学生‘英語に向いていない’は75%。 じゃあ どんな人は向いているの？



法経学部助教  
ピーター・パーデン

本調査は、日本人英語担当者五名と外国人英会話担当者六人で初級英語、中級英語（講読と会話）、上級英会話と観光英会話の授業で実施されたもので、五四二名から回答を得ました。

年 齢				
18 - 19	20 - 21	22 - 24	25 - 29	30以上
78% (425人)	13% (70人)	5% (27人)	3% (14人)	1% (6人)
自分の英語レベル				
初級	中級の下	中級	中級の上	上級
42% (230人)	38% (203人)	17% (93人)	3% (16人)	0%
英語学習の年数				
1年以下	3年以下	5年くらい	7年くらい	10年くらい
3% (16人)	8% (45人)	30% (162人)	56% (305人)	3% (14人)
英語圏に滞在したことがありますか				
いいえ	1週間	2週間	1か月	2か月以上
98% (531人)	0% (2人)	0%	2% (9人)	0%

実施回答者数：542人

英語は当然身につけるべきもの！

本調査の目的は、学生自身が外国語、特に英語に対して持っている態度や意識を調査したものです。

二〇〇〇年五月二十一日の英字新聞「The Daily Yomiuri」に掲載された二〇〇〇人前後の日本人若男女問わず八〇%くらいは英語に対して意見を述べています。「難しい」「分りにくい」「扱いにくい」「喋れない」「一位二位、三位そして八位を占めており、現代の風潮に従って、英語は何か大切な技術」「世界の公用語」との意識もあることがわかります。（故小淵恵三元首相の「二十一世紀日本の構想」懇談会の発表の影響でしょうか？）つまり、大抵の人は国際化時代には英語は当然身につけるべき技術と認めているにもかかわらず、自分にはどうにもできないと思っているようです。

上記の調査結果では、本学学生も同様の

傾向を示します。五四二一人の中で三〇五人（六%）は七年度程度英語を勉強したことがあるようですが、三三〇人（四二%）は自己評価で英語のレベルはまだ「初級」、二〇三人（二八%）は「中級の下」と思っています。下記の学習アンケートからは二十項目と六つの選択肢（態度尺度）から成っており、問18「までは選択肢が、非常にそう思う」から、全くそう思わない、の段階に分かれており、その質問に対してどの程度強く賛成するか、反対するかを求めています。「どちらともいえない」といった意味のない選択肢は避けています。

英語の担当者として結果を見ると、幸い国際化時代を反映して、問16で「非常にそう思う」を選択した人が多い。回答者の九四%は「就職に有利」と、ほとんどの人が必要性を感じているようです。これに関しては外的動機付けが強いといえるでしょう。問17で「英語を話す人々をもっと知りたい」と回答したのは七九%、問15で「上手に話せる」と使うチャンスが増える」と考えている人は九〇%でした。

ここでは興味を引くことは、新聞の記事と同様、英語そのものは価値がある」とわかっているが、諦めがちな傾向にあるということ。問14「子供は容易に英語を習得できる」と回答した人は八七%、自分は英語学習に遅すぎると思っている（？）また、問5「では五二%が、英語学習に特殊な能力を生み出している」と思っている、問6「七五%が、英語に向いていない」と回答しています。では、一体どんな人が向いているのでしょうか？

## 学習アンケート

項 目	選択肢番号	6	5	4	3	2	1	平均 ポイント
1 世界の言語の中には、学習しやすいものと、そうでないものがある		30	41	14	3	8	4	4.7
2 自分は、きっと英語を上手に話することができると思う		5	10	29	21	22	14	3.1
3 英語を話したり聞いて理解するよりは、英語を読んだり書いたりするほうが簡単である		8	18	22	15	22	14	3.3
4 大人よりも子供の方が、容易に英語を習得できる		38	32	17	5	6	2	4.9
5 英語学習がたやすくできる特殊な能力を、生まれながらに持っている人がいる		11	17	24	11	24	12	3.4
6 私は英語学習に向いている		4	6	15	27	26	22	2.7
7 女性は男性よりも、英語習得にすぐれている		4	8	18	18	33	20	2.7
8 外国語は誰でも話せるようになる		15	31	28	11	10	4	4.2
9 英語学習とは、主に知らない単語を多く覚えることである		8	15	28	22	19	8	3.6
10 英語学習とは、主に文法規則を多く覚えることである		6	20	28	22	17	7	3.6
11 英語学習とは、主に母国語を翻訳することを学ぶことである		4	12	32	25	20	6	3.4
12 キレイな発音で外国語を話すことは重要である		27	34	25	9	4	4	4.7
13 英語の単語がわからない時は、推測しても良い		10	20	34	17	13	13	3.8
14 人前で英語を話すのは照れくさい		15	24	30	12	13	5	4.0
15 英語が上手に話せるようになったら、英語を使うチャンスが増えるだろう		37	37	16	5	2	2	4.9
16 英語を習得したら、就職に有利である		44	33	17	3	2	1	5.1
17 英語を話す人々をもっとよく知るために英語を習得したい		25	21	33	10	6	5	4.3
18 英語を習得するためには、繰り返しテープを聞いたり、練習したりすることが必要である		26	33	28	6	5	1	4.7
1 全くそう思わない 2 そう思わない 3 ややそう思わない 4 ややそう思う 5 そう思う 6 非常にそう思う								
19 一般的に、毎日授業で英語を学習したとして、英語を上手に話せるようになるのに、どれくらい時間がかかると思いますか		5	25	34	18	10	7	3.8
1 1日1時間の学習では無理 2 10年以上 3 5年~10年 4 3年~5年 5 1、2年 6 1年以下								
20 英語は		23	45	25	4	0	3	4.7

実施回答者数：542人

（単位：%）

選択肢番号をポイントとした平均

挫折感なんて捨てまじょう！

授業では英語の先生と生徒が一緒に考えて、そして学習方法、例えば推論などの操作手順、を身につけていきます。日本人英語教師は首尾よく英語をマスターしているのだから、「生き証人」として英語をどう学べば上達するのかが、方法を教えていけば良いのです。そうすれば、英語の向き・不向き」という問題は無いのかも知れません。

最後に、問12「問14そして問18」の答えは特に日本人に特徴的なように思えます。挫折感なんて捨てるべきです！英語は世界の公用語で過半数は第二外国語として使用されているのですから！！アメリカ英語をそっくりにする必要は無いのです。さてアンケートに目を通してどう思うでしょう？記事内容について意見があれば是非お聞かせ下さい。

## 森陶岳氏制作 備前焼大壺展示

附属図書館



森 陶岳氏

森陶岳氏は、本学図書館に展示されています。この作品は森氏の好意により本学へ寄贈されたもので、高さが五十七cm、直径五十一cmもある大壺。クリーム色の滑らかな肌合いに、淡い火だすきが浮き上がる、格調高い大作です。



十二月末来学された森氏は、設置場所を入念に設定。その美しい姿は、学生達の勉学の様子を今日もやさしく見守っています。

## 編集後記

学位記授与式をもって、平成十三年度も無事幕を閉じました。振り返ると、今年度もいろいろなニュースがありました。みなさんにとって印象に残ったものは何でしたか？ 春爛漫のこの時期、希望と不安の半ば、といったところでしょうか。次回は六月末発行予定です。（〇）